



**学**  
 学校法人高知学園  
 高知リハビリテーション学院  
**院**  
**報**

学院報第1号

学校法人 高知学園  
 高知リハビリテーション学院  
 平成16年9月1日発行  
 発行  
 学院報編集委員会  
 〒781-1102  
 高知県土佐市高岡町乙1139-3  
 Tel 088-850-2311  
 Fax 088-850-2323  
 http://www.kochireha.ac.jp/  
 E-mail:kochi-reha@kochireha.ac.jp

# 学院長挨拶



残暑お見舞い申し上げます。今年の夏は台風十号と集中豪雨、さらに

台風十一号と異常な天候がつづいております。幸いにして学生や校舎には大した被害もなくひと安心です。学生達は夏を謳歌し、前期定期試験が終わって間もない八月十一日は「よさこい祭り」で弾け、二十一日には地元土佐市の「大綱まつり」で再び「よさこい踊り」を披露しました。また、野球部の活躍は驚く成績です。高知県職場早起き野球大会に出場し、二部で優勝、王座決定の出場をかけた三部優勝チームとの試合にも優勝、九月五日王座をかけて一部優勝チームと戦います。優勝すれば全国大会へ、既に西日本大会出場は決定済みです。正に若者パワーで青春を満喫しております。四年生は臨床実習で最終学年を有終の美を飾るべく頑張っております。三年生は専門科目やセミナーに大忙しで夏休みも返上し臨床実習に備えて頑張っております。十月の学院祭の準備も着々と進み、今年には各学科の専門性をご披露するべく実行委員会の活発な活動を頼もしく感じております。本学院報は後援会役員の方々のご意見をふまえ発行することとなりました。初めての試みですが学校とご父兄の方々との交流の場として、またご父兄の方々と学生の親子のコミュニケーションの切っ掛けとな

学院長 中屋久長

ればと考えています。本学院の学生生活は病気や障害のある人、障害高齢者の方々の自立生活支援の学問的専門職を目指すもので大変ハードな四年間です。それだけに毎日楽しく、こころ豊かな人間性を醸成できる学校を目指して教職員一同目標に向かって、学生のサポート役に徹しております。ご父兄の皆様には今後ともご支援よろしくお願い申し上げます。

## 中屋学院長

### 日本理学療法士協会会長就任

日本理学療法士協会では、七期十四年の長きにわたり日本理学療法法の発展に寄与された奈良前会長が諸事情により退任を表明されておりましたが、二〇〇三年五月二十三日任期満了に伴う役員選挙の結果が総会において承認され、本学院の中屋久長学院長が日本理学療法士協会会長として選任されました。

中屋会長は理学療法学会誌に、次のようなメッセージを掲載されております。「足腰の強い協会、学術・職能両面でバランスのとれた協会を目指し、奈良前会長が築き上げました実績に新たな実績を積み上げていきたいと考えています。」

### 教務部長挨拶

山本 双一



カリキュラムの立案と運用が教務の仕事です。カリキュラムとは授業の組み立てのことで、したがって、教務部は学生の勉学に直接に関係した部門です。学生諸氏が在学している四年間で、よき医療人に成長し、職業柄からも生涯の習学精神を身に付けてもらえるよう、「頭が動けば尾も動く」を格言として精励格闘しています。しかし、保護者の皆様には、このカリキュラムがなかなか理解し難いものだと思います。幸いに、この機関紙の定期発行が決まりましたので、保護者の皆様と教務部との距離を縮められるよう、次号からはカリキュラム解説欄を掲載していきたいと思っています。皆様からのご鞭撻を願います。

### 学生部長挨拶

大倉 三洋



平素は何かと学院運営のためにご支援、ご協力頂きありがとうございます。学生部を担当しております大倉でございます。じつは私も、高知リハビリテーション学院の一期生であり昭和五十四年に母校に赴任し、教員としてまた一方では学生さん達の先輩として、学生さん達が四年間、楽しく、充実した学院生活を送れるようにと微力ではありますが努力致しております。学生部の業務内容は入試関係、学院行事、就職指導など多岐にわたっておりますが、今回はその一部を紹介し挨拶に代えさせていただきます。

①学院行事：入学式、卒業式、レクリエーション、よさこい祭り、学院祭などの企画・運営、特にレクリエーション、学院祭などではできるだけ学生が主体となって企画・

運営をしていただけのようにと考えております。

②クラブ活動：現在、バレーボール部、サッカー部、バドミントン部、野球部、柔道部、バスケットボール部、ダンス部、吹奏楽部の八つの部があります。サッカー部のフットサルは昨年度、高知県内でリーグ優勝、四国大会で二位と輝かしい成績をあげております。また野球部も早起き野球大会の二部リーグに所属して今年は二部で優勝するなど輝かしい成績をおさめております。今後ともクラブ活動の更なる充実を図ってきたいと考えております。

③就職指導：例年各学科とも沢山の求人をお願いしておりますが、今後とも積極的な就職活動を行うとともに、学生が少しでも有利に就職できるようにきめ細かな指導を心がけたいと思っております。

### 理学療法学科長挨拶

酒井 寿美



理学療法学科は一年次生四〇名、二年次生四一名、三年次生四〇名、四年次生三六名、計一五七名(男七六名・女八一名)の学生がいます。新入生に理学療法学科の印象を尋ねたところ異口同音に「毎日が楽しい」「行動力がすごい」「団結力・パワー」の答えが返ってきました。リハビリテーションマインドのもと、眼を輝かせ、よさこい祭りの参加や学院祭の準備にとりかかっています。週末の休み、夏季休業と学び舎は少し静寂に包まれていますが、個別にグループ学習にと必ず学生が勉強していて、先輩が後輩の面倒を見ている姿をよく見かけます。全ての人に平等に与えられたものは時間です。有効に、確実に、知識を使うために努力している姿があります。自学考试できる環境、社会に通用できる人材育成に努めてまいります。

### 作業療法学科長挨拶

石元美知子



作業療法学科は昨年十周年記念式典をおこない、一〇〇名近く集まった卒業生と共に、お世話になった実習施設に感謝状を送り盛大に祝いました。今年度は最後の臨床実習を終え、これから卒業研究と国家試験の勉強を始めます。今年度は過年度生も含め全員合格しました。三年次生は一月からの臨床実習に向けて臨床の先生方の講義を受け、実習で担当させていただく患者様に評価訓練が出来るように実際の勉強をしていきます。二年次生は九月に二週間の臨床見学実習をおこないます。実習生として現場で働くための基本的態度を学ぶと共に、この仕事のやりがいを感じてきてくれればと思います。

### 言語療法学科長挨拶

石川 裕治



平成九年四月に、四国で初めての言語聴覚士の養成校として開設されてから、早いもので八年が経とうとしています。これまで四期生(約一〇〇名)が卒業し、言語聴覚士として全国で頑張っております。言語療法学科の現状として、ま

### 事務長挨拶

公文 省良



平素は、本学院後援会の運営につきまして、役員及び保護者の皆様方にはご理解とご支援を賜り厚く御礼申し上げます。後援会は本学院の充実発展を図り、教育の振興と学生の福祉を増進することを目的としており、本年度は総会におきまして①学院祭、よさこい祭、クラブ活動等の福利厚生に対する助成②図書室の書架の増設等施設の充実整備③就業業務に関する助成④保護者との連携を図るための広報紙の発行⑤教職員の教育研究向上のための助成等が承認され、これらの方針を適正に執行することにより、学生にとってよりよい教育環境づくりを目指したいと思います。

### 平成16年度後期スケジュール

#### 学院

##### 〇入試

- ・9月27日 特別推薦選考
- ・10月20日 一般推薦選考
- ・1月27日 社会人推薦選考
- ・3月16日 試験選考A
- ・3月16日 試験選考B

##### 〇学院祭

10月10日～10月11日

##### 〇後期定期試験

- 〔1・2年次生〕
- 2月2日～2月10日
- 〔3年次生〕
- 12月7日～12月15日

##### 〇卒業式

3月13日

#### 理学療法学科

- 〇臨床実習指導者連絡協議会 11月
- 〇臨床見学実習Ⅱ(3年次生) 1月
- 〇臨床見学実習Ⅰ(2年次生) 3月

#### 作業療法学科

- 〇臨床実習指導者連絡協議会 11月
- 〇臨床見学実習Ⅱ・臨床実習Ⅰ(3年次生) 1月下旬～3月上旬

#### 言語療法学科

- 〇臨床実習Ⅰ(3年次生) 1月

### ● 国家試験合格率 ●

平成十六年三月七日に「第三十九回理学療法士国家試験・作業療法士国家試験」が実施され、高知リハビリテーション学院では、理学療法士一〇〇％（全国平均九七・九％）、作業療法士一〇〇％（全国平均九五・五％）と非常に高い合格率を示しました。また、「理学療法士・作業療法士国家試験」に先立って、同年二月二十一日に行われた「第六回言語聴覚士国家試験」でも、七三％（全国平均六八・二％）と全国平均に比し高い合格率を示すことが出来ました。

本学院では、臨床、研究および教育において経験豊かな非常勤講師、特別講師および教員が、創意工夫を施した国家試験対策や模擬試験を基に学生一人ひとりにきめ細かい指導を行っており、その指導に学生達が応えた結果、前述のような高い合格率を誇ることが出来ています。また、新卒者のみならず過年度卒業生に対しての指導も徹底し、高い合格率を示しています。今後、本学院では、高い合格率を示すことができるよう努めるとともに有能な臨床家を育成していきたいと考えています。

### ● 就職率 ●

#### ー平成15年度就職率ー

就職情報指導室及び各科補導主任が、連絡を密にして学生個々の状況にあった就職指導を行っております。

また、情報収集にも力を注ぎ、学生により多くの情報を提供することにより選択肢が広がりよりよい就職活動が行えるように努めてきました。その結果、三学科とも就職率100%を達成することが出来ました。

今後も、これを維持するために、教職員が協力し合い、努力していきたいと思っております。

#### 理学療法学科（就職率100%）

【就職先】◎近森リハビリテーション病院 ◎田中整形外科病院 ◎高知整形外科病院 ◎白菊園病院 ◎はまうづ医院 ◎松井病院 ◎須崎くろしお病院 ◎高知病院 ◎町田整形外科 ◎旭川療育センター児童院 ◎石岡脳神経外科病院 ◎成田整形外科病院 ◎初台リハビリテーション病院 ◎勝山病院 ◎興生総合病院 ◎石川病院 ◎寛田クリニック ◎琴の浦リハビリテーションセンター

#### 作業療法学科（就職率100%）

【就職先】◎精華園 ◎嶺北中央病院 ◎田中整形外科病院 ◎高知赤十字病院 ◎関田病院 ◎清和病院 ◎白菊園病院 ◎高知鏡川病院 ◎聖ヶ丘病院 ◎大西病院 ◎伊予病院 ◎加戸病院 ◎久留米リハビリテーション病院 ◎松山赤十字病院 ◎藤元早鈴病院 ◎中嶋診療所 ◎柳井病院 ◎中町赤十字病院 ◎広島シーサイド病院 ◎赤沢病院 ◎宇和島社会保険病院 ◎介護老人保健施設カトレア ◎明和記念病院 ◎馬場記念病院 ◎有馬温泉病院 ◎介護老人保健施設やすらぎの杜

#### 言語療法学科（就職率100%）

【就職先】◎南国厚生病院 ◎高知県療育福祉センター ◎内田脳神経外科 ◎厚生年金高知リハビリテーション病院 ◎愛宕病院 ◎田野病院 ◎近森リハビリテーション病院 ◎細木病院 ◎土佐希望の家 ◎国吉病院 ◎木俣病院 ◎上村病院 ◎倉敷廣済病院 ◎石川病院 ◎田蒔病院 ◎別府発達医療センター ◎高島病院 ◎赤穂中央病院 ◎佐世保中央病院 ◎介護老人保健施設なごみの里 ◎市立宇和島病院 ◎遠藤病院 ◎福田病院 ◎南国中央病院

### ● 人間総合科学大学 ●

高知リハビリテーション学院は、昭和六十二年四月より仏教大学通信教育学部と教育提携をしておりましたが、平成十二年四月よりは人間総合科学大学と教育提携を結んでおります。教育提携により、当学院での授業科目履修単位が認められるなどメリットがあります。更に、卒業後の初任給増額（公務員、準公務員において）、大学院などの進学が可能となります。履修者数は、PT学科：一年三十一名（七七・五％）、二年三十一名（七七・五％）、三年三〇名（七三・一％）、四年二十八名（七七・七％）、OT学科：一年一九名（四六・三％）、二年一六名（四四・四％）、三年二〇名（四八・八％）、四年一〇名（二七・八％）、ST学科：一年二五名（六五・八％）、二年三二名（八四・二％）、三年二二名（五八・三％）、四年二〇名（六六・七％）であります。（一）内は、学生数に対する履修率を示します。

### ● 図書室だより ●

本校の図書室は、リハビリテーションに関する医学書を中心に、心理学や特殊教育などの関連分野を含め、約二万冊の本を取り扱っています。また、書籍のほかに、一〇〇種類近い雑誌やビデオ等視聴覚資料も収集しています。さらにインターネットを活用した情報提供サービスや、図書室にない資料を学外から取り寄せる相互貸借サービスも充実しており、学生の勉強をサポートしています。図書室には毎日多くの学生が来室し、熱心に勉強に取り組んでいる姿が見受けられます。利用者の多くは各学科の学生や教職員ですが、卒業生の利用も増えています。利用者の熱意に答えられるよう、今後とも図書室サービスの向上に努めていきたいと思っております。

### ● 学院祭 ●

来る平成十六年十月十日（日）・十一日（月）に、高知リハビリテーション学院学院祭が開催されます。本学院祭も第五回目を向かえましたが、第一回目より、学生により組織された学院祭実行委員会が企画・運営をしております。普段の学業とは異なる活動ですが、学生の主体的活動として教員も捉え、サポートしております。実行委員長は作業療法学科三年次生中越千尋がつとめますが、実行委員会では今回のテーマを「地域に根づく高知リハ Festival」とし、学院外の方々に参加をいただき、学生だけでなく地域の人を含めた開かれた学院祭を目指し準備を進めております。

### ● 学院祭実行委員長 ●

今年の学院祭は「地域に根づく高知リハ Festival」をテーマとし、学生だけでなく地域の人々を含めた、開かれた学院祭となることを目指しています。学院祭を盛り上げる各種イベント、並行して開催されるオープンキャンパスなど全て学生が考え、学院祭を成功させようと試行錯誤しながら計画しています。また、地域の方による模擬店もありますし、豪華景品が当たる抽選会やゲームも企画しており、学生以外の方々にも楽しんでもらえる内容になっていますので、是非足を運んで下さい。お待ちしております。保護者の皆様には普段の授業内容や学生の雰囲気、様子といったものが伝わる良い機会だと思っております。（学院祭実行委員長 中越千尋）

全国で活躍する卒業生シリーズ①

理学療法士・作業療法士・言語聴覚士教育機関

高知リハビリテーション学院は昭和四十三年全国で三番目(盲学校を除く)、私学では最初に理学療法士養成校の指定を受けました。その後、平成五年に作業療法学科、平成九年に言語療法学科を増設し、歴史と伝統のある学校として評価されております。それだけに卒業生は全国で多岐にわたる活躍を致しております。今回は理学療法士・作業療法士・言語聴覚士養成機関の大学、短大、専門学校(母校高知リハビリテーション学院は除く)で活躍する卒業生にスポットをあて、代表一名の方に学校へのコメントを頂きました。尚、残念ながら作業療法学科、言語療法学科では未だ教育機関に勤務している卒業生はいませんでした。

広島県立保健福祉大学  
保健福祉学部 理学療法学科  
学科長・教授 大塚 彰

はじめに、「高知リハ学院報」に文章を書かせて頂く機会を与えて頂きましたことに、学院長中屋先生に感謝申し上げます。私は昭和四七年卒の二期生です。在校生の保護者と同年齢位の「所謂オヤジ」です。なかなか就職に気持ちが向かず、卒業前の二月頃に徳島大学医学部附属病院に六時間のパートで入職を決め、売り手の頃(現在も売り手市場ですが)に何

て大阪の藍野学院を経て現職へと転々としてきました。この間、母校の非常勤講師を勤めさせて頂いたおかげで、いたる所で実習など後輩にお世話になっております。日本の理学療法を先導してきた伝統校であることに心から感謝していますし、今後もそうあって欲しいと願っています。併せて、多くの日本を代表する理学療法士を育て上げた、全教員の教育に対する熱意にあらためて敬意を表するものです。

私の在学時は三年制であり、卒

もありましたが、ここでも、生涯のワークを得ることができました。その後、私はといえ民間病院へ、そして師が整形外科教授で赴任された愛媛大学に、再度民間病院から教員を目指す

理学療法学科卒業生

Table with 4 columns: 氏名, 勤務先, 職名, 学位・他. Lists graduates and their current positions at various institutions.

業後二部の短期大学から通信大学と苦勞して学士を修めました。母校は他校に先駆け四年制でダブルスクール制度を確立しました。素晴らしい制度に喝采でした。常に一歩前にあるのが母校高知リハ学院であり、その卒業生であることに誇りを持つことで、今もがんばれるのです。育てられたのは高知リハ学院なのです。

学生活動報告

新入生歓迎スポーツ大会

新入生歓迎スポーツ大会とは、四月末に春野運動公園にてクラス対抗で行われる大会のことを言います。チーム数ですが四年生は実習に出ていて参加はできないので一、三年生で三学科九チームが競い合います。内容はソフトボール、バレーボール等主にチームで行う競技を行い、新入生等まだお互いに慣れていない学生同士や、競い合ったチームの仲を深める目的がある大会です。競技毎に上位三チームに得点が加算され、最終的に総合優勝を決めていきます。ただ、勝ち負けには関係なくこの大会を機にクラスの仲もぐっつと身近になり、より楽しい学生生活を送っていくことになるでしょう。

よやく

第51回よやくい祭りへの参加(出場回数 34回)

じんまもばんばもよう踊る、新たな半世紀への一歩となる第五十一回よやくい祭りが八月十、十一日と開幕、今年も「高知学園短期大学・高知リハビリテーション

学院合同チーム」として参加し、総勢一五〇名の学生踊り隊が汗を飛び散らせて乱舞し、個性いっぱいのパフォーマンスを各演舞場で披露いたしました。今年は地方車にお忙しい中、参加していただきました高知学院本部の吉良本部長と中屋学院長に地方車に乗っていただき陣頭指揮を取っていただき、参加した学生も例年になく燃えていたように思います。参加された学生の皆さん、また裏方を務めていただきました教職員の皆さん本当にお疲れ様でした。



課外活動報告

サッカー部

現在サッカー部は、主に学校の講堂を使って週一回フットサルの練習をしています。昨年度は第一回高知県フットサルリーグ四位(八勝二分二敗)、また全日本フットサル選手権高知県予選を優勝、同選手権四国予選を準優勝と残念ながら四国代表を逃しましたが、輝かしい成績を残しました。今年度は第二回高知県フットサルリーグで、現在三勝一分けと好調です。経験者も未経験者もだれでも参加

野球部

創部三年目の野球部。通信大学の試験等のため、現在は高知職場早起き軟式野球大会のみ参加しています。一年目三部でベスト八、二年目二部で一回戦敗退、三年目の今年なんと二部で優勝し、二部・三部代表決定戦で大勝しました。朝五時には球場に集合し七時半まで試合をした後、授業を受けるといいうハードスケジュールをこなし、また試合に勝つにつれて前期定期試験期間に重なり、試合中にベンチでテスト勉強をしながらこのような快挙を達成し非常に喜んでおります。九月には王座決定戦があり、全国大会にむけて日々練習に頑張っています。

トピックス

理学療法学科定員増

平成十六年度の入学定員は、理学療法学科・作業療法学科・言語療法学科の三学科とも四十名でありました。平成十七年度の学生募集より、理学療法学科のみ入学定員を七十名に増員する予定となりました。この事により、三学科の入学予定者数は、現在の二二〇名から一五〇名になり、量の充実が図られ、より一層の活気のある学院が期待されます。教育内容においては、量の充実から懸念される質の低下を防止する教育を行う必要があると考えております。